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 ДАРОВИТыЙ СТУДЕНТ, 
СТАВШИЙ ИЗВЕСТНыМ УЧЕНыМ 

Ф.Н. Багаутдинов, доктор юридических наук,
профессор, член-корреспондент АН РТ

Я знаю Виктора Павловича Малкова 
с сентября 1975 года – с того момента, 
когда поступил на юридический фа-
культет Казанского государственного 
университета. Он был нашим деканом. 
При поступлении каждый студент про-
ходил собеседование лично с деканом. 
У меня единственная проблема была с 
общежитием, и место я там получил. 
За время учебы помню, что декан часто 
бывал в общежитии – на различных ме-
роприятиях, собраниях, да и просто так 
ходил по комнатам.

Помню, что Виктор Павлович лю-
бил спортсменов. Ежегодно в универ-
ситете проходила Ленинская эстафета. 
В период моей учебы ее всегда выигры-
вал юридический факультет. А как мог-
ло быть иначе?! Ленин учился на юрфа-
ке, и как можно было допустить, чтобы 
Ленинскую эстафету выиграл другой 
факультет?! Это было бы политически 
неправильно! Так что бегуны были на 
юридическом факультете в особом по-
чете.

В числе студентов-спортсменов юр-
фака, в том числе участников «Ленинс-
кой эстафеты», я могу назвать следую-
щих известных лиц:

зуфар фаткудинов, профессор, док-
тор юридических наук, ученый, писа-
тель, автор самого известного татарско-
го детектива «Тайна стоит жизни»;

Джаудат салихов, много лет рабо-
тавший Управляющим делами Аппара-
та Президента Республики Татарстан, 
сегодня – заместитель руководителя 
Аппарата Президента РТ;

евгений Васютин, председатель Фе-
дерального арбитражного суда Поволж-
ского округа в г. Казани;

Константин егоров, генерал-майор 
юстиции, председатель окружного во-
енного суда в Екатеринбурге;

Александр сбоев, генерал-майор юс-
тиции, председатель 3-го окружного во-
енного суда в Москве, и многие другие.

Эти фамилии я перечислил спе-
циально – для того, чтобы никто не 
подумал, что спортсмены толком не 
учились. Послабления спортсменам 
Виктор Павлович не давал, требовал от 
них и быстрого бега, и хорошей учебы. 
Только за счет спорта они не достигли 
бы таких высот в служебной, научной 
карьере.

Виктор Павлович Малков и сам ведь 
был хорошим спортсменом. Еще в шко-
ле ему приходилось на выходные пре-
одолевать зимой на лыжах 25 километ-
ров, чтобы съездить к родителям. Летом 
он лыжи менял на велосипед. В моло-
дости Виктор Малков стал чемпионом 
города Можга (Удмуртской Республи-
ки) по лыжным гонкам среди учащихся 
и молодежи. Учась в Казани, был чем-
пионом городских студенческих сорев-
нований по лыжным гонкам на 15 км.

А юристом Виктор Малков стал поч-
ти случайно. Летом 1951 г. он поступал 
на отделение марксизма-ленинизма 
историко-филологического факультета 
Казанского государственного универ-
ситета. Однако по иностранному языку 
(немецкий) получил удовлетворитель-
ную оценку и не прошел по конкурсу.

Расстроенный Малков узнал, что с 
этими же оценками можно поступить 
в Казанский юридический институт. 
Так он и сделал. Учился на «отлично», 
да и тренировался в лыжной секции. В  
1952 г. был восстановлен юридический 
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факультет Казанского государственно-
го университета, где Виктор и продол-
жил учебу.

Декан юрфака КГУ Александр Ти-
хонович Бажанов заметил в долговя-
зом юноше будущего ученого. В ха-
рактеристике, подготовленной в связи 
с представлением Малкова к именной 
стипендии, Бажанов образно и точно 
сказал о нем: «Очень способный, даро-
витый студент».

Студент действительно оказался да-
ровитым и трудолюбивым. За свою про-
должительную научно-педагогическую 
деятельность В.П. Малков подготовил 
70 кандидатов юридических наук, кон-
сультировал по 13 докторским диссер-
тациям. Такими достижениями могут 
похвастаться единицы.

Склонности и способности к на-
учной деятельности Виктор Павлович 
проявил уже со студенческой скамьи. 
Он сделал ряд интересных самостоя-
тельных докладов на заседаниях сту-
денческих научных кружков. Вскоре 
его избрали председателем общеуни-
верситетского студенческого научного 
общества.

Самостоятельность в действиях, не-
зависимость в суждениях уже тогда от-
личали студента В.П.Малкова. В июне 
1956 г. он сдавал выпускной государс-
твенный экзамен по основам марксиз-
ма-ленинизма. Председатель государс-
твенной экзаменационной комиссии 
доцент Уманский задал ему дополни-
тельный каверзный вопрос: «А поче-
му в Советском Союзе не может быть 
многопартийности?!» Студент Малков 
ответил, что, по его мнению, в СССР 
имеются предпосылки для многопар-
тийности, однако по политическим 
соображениям признано, что много-
партийность в нашей стране нецелесо-
образна. Напомним, что это было 55 лет 
назад! Тогда со всех трибун, в том числе 
и в университете, внушали, что в стра-
не имеются два дружественных класса 
(рабочих и крестьян) и небольшая про-
слойка интеллигенции, и поэтому нет 
потребности в других партиях для от-
стаивания интересов этих классов.

Члены государственной экзамена-
ционной комиссии, выросшие на про-
изведениях Ленина, Сталина, ответ 
Малкова не оценили и поставили ему 
оценку «хорошо». А ведь он до этого 
учился лишь на «отлично», и другие 
государственные экзамены сдал на «от-
лично». Это означало, что диплом с от-
личием ему не положен.

Когда закончились все государс-
твенные экзамены, неожиданно к Мал-
кову по месту жительства приехал пос-
ланец и сообщил о вызове в деканат. 
Здесь заместитель декана А.М.Каримов 
сообщил Малкову, что ГЭК приняла 
решение о пересдаче им экзамена по 
марксизму-ленинизму. При этом Азаль 
Миргалимович добавил: «Не забывай, 
Малков, что говорил немецкий госу-
дарственный деятель Бисмарк: язык 
дан человеку для того, чтобы скрывать 
свои мысли». Малков намек понял и 
пересдал экзамен на «отлично».

Впрочем, эта политическая ошибка 
не помешала ему впоследствии рабо-
тать первым заместителем секретаря 
парткома КГУ, а также и деканом юр-
фака КГУ.

Наверняка, он сделал бы блестящую 
карьеру в органах внутренних дел. Пос-
ле окончания университета, за шесть 
лет, без всяких связей и знакомств, он 
прошел путь от должности оперупол-
номоченного уголовного розыска до 
начальника районного отдела внутрен-
них дел города Самары (Куйбышева) –  
редко кто может похвастаться такой слу-
жебной карьерой. Малков за это срав-
нительно короткое время заслужил на-
грудный значок «Отличник милиции». 
Возглавляемое им следственное отделе-
ние в 1960 г. было признано лучшим в 
Куйбышевской области. Малкову пред-
лагали занять должность начальника 
следственного отдела УВД Пензенской 
области! Работать бы и работать даль-
ше в доблестной милиции. Однако, как 
признавался сам Малков, откровенное 
принуждение к укрывательству пре-
ступлений ради высоких показателей 
раскрываемости преступлений со сто-
роны отдельных руководителей УВД 
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Куйбышевской области заставило его 
задуматься. Он решил уволиться из ор-
ганов МВД и заняться наукой.

В науку, таким образом, он пришел в 
31 год – довольно поздно. И некоторые 
на юрфаке откровенно говорили: из та-
ких возрастных начинающих толку не 
получится. Но в него поверил профессор 
А.Т.Бажанов и взял на свою кафедру на 
должность стажера-исследователя.

Уже тогда известный ученый ка-
занской школы уголовного права 
Б.С.Волков так охарактеризовал стаже-
ра В.П. Малкова: «Он такой пытливый, 
добросовестный, очень много, пытливо 
изучает практику».

У него свои ценности. Есть ученые, 
которые научную деятельность могут 
превратить в успешный бизнес и из-
влекать прибыль. Не секрет, что кто-
то за кого-то пишет диссертации. Есть 
ученые, которых больше волнует уст-
ройство личной жизни. Они озабоче-
ны евроремонтом квартиры и другими 
повседневными проблемами обывате-
ля. Виктора Павловича такие проблемы 
совершенно не интересуют. Он многие 
годы проживает в скромной квартире, 
в самой простой обстановке. И единс-
твенная серьезная бытовая проблема, 
которая его мучила, – куда разместить 
многочисленные книги, учебники, дру-
гую научную литературу? И он нашел 
решение. Поверьте, я впервые столк-
нулся с подобным подходом: он прос-
то-напросто утеплил балкон, поставив 
туда батареи отопления, оборудовал там 
шкафы для хранения книг.

Он хоть и доктор юридических 
наук, профессор, но сделал это, как у 
нас всегда делается, без какого-либо 
согласования и разрешения соответс-
твующих органов. Но вскоре в ЖЭУ об 
этой самодеятельности прознали. Как 
же – самовольная перепланировка и 
прочее. Виктор Павлович обратился ко 
мне (я тогда работал прокурором города 
Казани) и попросил помочь в урегули-
ровании конфликта. Помню, мне при-
шлось затратить немало усилий, чтобы 
успокоить возмущенных жилищников и 
узаконить перепланировку профессора.

Занимаясь наукой, последовательно 
защитив кандидатскую, а затем и до-
кторскую диссертации, я, конечно же, 
не мог не обращаться к В.П.Малкову. 
Во-первых, он ведь самый главный 
специалист по «девятке» – уголовному 
процессу, по которой я тоже защищал-
ся, и, во-вторых, он никогда не отказы-
вал в помощи.

Перед защитой докторской дис-
сертация я издал монографию (осно-
ву диссертации) и надо было в каком-
либо солидном журнале опубликовать 
рецензию авторитетного ученого. Я 
остановился на журнале Генеральной 
прокуратуры Российской Федерации 
«Законность», в котором в период ра-
боты в прокуратуре многократно пуб-
ликовался. Там дали согласие, но спро-
сили: кто будет автором рецензии? Я, 
советуясь с ними, называл фамилии 
известных ученых в области уголовного 
процесса, прокурорского надзора. Все 
мои кандидатуры отклоняли (мы его не 
знаем, либо – это не авторитет). Нако-
нец, я назвал В.П.Малкова. Редактор 
журнала сразу ответил: этот пойдет, мы 
его знаем, он авторитетный ученый.

После этого я поехал к В.П.Малкову 
и скромно изложил свою просьбу. Объ-
яснил, что журнал «Законность» самой 
подходящей кандидатурой в качестве 
автора рецензии считает именно его. На 
мое счастье, Виктор Павлович согла-
сился. Я вытащил заранее заготовлен-
ный (конечно же, мною самим) текст 
рецензии. Малков вежливо, но твердо 
сказал: «Ты знаешь, я прочитаю твою 
работу и сам напишу. Мне болванки 
не нужны, я работаю сам». Вот такой 
он трудоголик. А моя монография-то 
была объемом более 300 страниц. Он ее 
прочитал досконально и написал блес-
тящую рецензию, указав на достоинс-
тва работы, отметив и отдельные недо-
статки. Рецензия была опубликована в 
журнале «Законность» и способствова-
ла успешной защите мною докторской 
диссертации.

Он – педагог от бога. Бывая на ка-
федре, я всегда застаю около него сту-
дентов или преподавателей, его учени-
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ков. Кто-то пишет дипломную работу, 
кто-то кандидатскую диссертацию, кто-
то – докторскую, а кто-то просто обсуж-
дает очередную статью. Идет общение, 
обсуждение, диалог учителя с учеником. 
Порой он слишком затягивается, но 
Виктор Павлович никогда не прервет 
ученика, не пожалеет для него своего 
драгоценного времени. И когда ученик 
уходит, Малков, оборачиваясь ко мне, 
говорит: «А все-таки растут ведь ребята, 
на глазах растут. Будущие ученые!» Этим 
он гордится, пожалуй, больше всего.

Под его научным руководством 
подготовили и успешно защитили кан-
дидатские диссертации И.А.Тарханов 
(сегодня доктор юридических наук, де-
кан юридического факультета Казанс-
кого государственного университета), 
Н.Г.Муратова (сегодня доктор юриди-
ческих наук, зав.кафедрой уголовно-
го процесса и криминалистики КГУ), 
В.Н.Демидов (сегодня профессор, 
Председатель Конституционного суда 
Республики Татарстан), многие другие 
известные ученые и практики. У него 
защитили диссертации соискатели из 
других стран: Польши, Афганистана, 
Вьетнама.

В 1997 г. ученики Виктора Павлови-
ча защитили 6 кандидатских, 2 доктор-
ские диссертации! В 2002 г. – соответ- 
ственно 5 кандидатских и 2 докторские. 
И так далее, каждый год, и многие годы, 
до сегодняшнего дня. Вне всякого сом-
нения, готовить кандидатов и докторов 
юридических наук у него получается 
лучше всех.

Порой он выводил на защиту, на 
первый взгляд, безнадежных соиска-
телей. Я сам наблюдал, как некоторые 
из его учеников 10–15 лет и более ра-
ботали под руководством Малкова над 
кандидатскими диссертациями. Все 
мыслимые и немыслимые сроки, пре-
дусмотренные и не предусмотренные, 
уже давно прошли, а он все возился 
с соискателем. Но тот не мог довести 
диссертацию до ума. Виктор Павло-
вич же терпеливо неоднократно читал 
его труд, вносил поправки, проводил 
обсуждения диссертации на кафедре, 

давал ценные советы и соображения. 
Другой научный руководитель давно бы 
уж махнул рукой на соискателя. Ведь, в 
конце концов, и никакой оплаты за это 
руководство он уже давно не получал. 
Но он не мог поступить иначе. И я могу 
компетентно заявить, что некоторые 
из соискателей, аспирантов смогли за-
щититься только из-за того, что писали 
диссертации у Малкова. У других на-
учных руководителей у них вряд ли что 
получилось бы.

У профессора В.П.Малкова есть 
свой банк идей. Он заключен в толс-
том журнале. Он его называет что-то 
наподобие «Журнал умных мыслей». 
Мысль она ведь действительно ми-
молетна: мелькнула и угасла. Она как  
сон – проснулся, вроде и помнишь его 
прекрасно, пройдет некоторое время и 
сон улетучился. А Виктор Павлович все 
такие мысли записывает. В основном 
они касаются возможных тем кандидат-
ских или докторских диссертаций. Ведь 
это очень важная проблема для любого 
соискателя ученой степени. Удачная, 
обоснованная, актуальная, неизбитая, 
нетрадиционная тема диссертации – 
это половина успеха. Иногда, прочитав 
только тему, члены диссертационного 
совета начинают оживленно обсуждать: 
а ведь об этом никто еще не писал. А 
если ты защищаешь диссертацию на 
тему, по которой за последние годы за-
щитились 10 человек, всегда спросят: а 
что ты нового сказал, чем твоя работа 
отличается от других диссертаций?!

Конечно же, соискателю, аспиран-
ту весьма трудно самому выбрать тему 
диссертации. Здесь главную роль играет 
научный руководитель, его эрудиция, 
кругозор, умение увидеть научную про-
блему для исследования. Вот тут-то и 
появляется Виктор Павлович со своим 
журналом и говорит: «А вот есть такая 
интересная тема, по ней никто еще не 
защищался. Или вот другая тема».

Профессор В.П. Малков когда-то 
был председателем государственной 
экзаменационной комиссии на юриди-
ческом факультете Санкт-Петербург-
ского университета. И он с улыбкой 
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потом говорил: «Ты знаешь, надо было 
мне на год раньше оказаться председа-
телем ГЭК на питерском юрфаке, когда 
его заканчивал Д.А. Медведев. Вот тог-
да бы в дипломе Президента Российс-
кой Федерации стояла моя подпись!».

Это, конечно же, шутка. Невозмож-
но посчитать по всей стране юристов, 
в дипломах которых стоит подпись 
профессора В.П. Малкова. Кстати, он 
помнит на лицо всех своих студентов 
и безошибочно узнает их даже по про-
шествии многих лет.

Раз уж зашла речь о юридическом 
факультете Санкт-Петербургского 
университета, скажу, что его ректор  
Н.М. Кропачев весьма высокого мне-
ния о Викторе Павловиче, и причем не 
только как об ученом. Несколько лет 
назад я встречался в Санкт-Петербур-
ге с Николаем Михайловичем, тогда 
еще деканом юридического факультета. 
Прибыл я к нему от имени своего учи-
теля Виктора Павловича Малкова, что, 
впрочем, и открыло мне дверь к декану 
юрфака, человеку очень занятому. Так 
вот, Николай Михайлович особо оце-
нил решительный поступок, связанный 
с обращением Малкова в Конституци-
онный суд Российской Федерации. Не 
хотелось бы распространяться об этой 
истории, но она лишний раз характе-
ризует Виктора Павловича. Когда ему 
исполнилось 65 лет, по существовав-
шему тогда положению Федерального 
закона «Об образовании», он должен 
был оставить заведование кафедрой. 
Виктор Павлович обоснованно считал, 
что вполне способен и достоин продол-
жать работу в должности заведующего 
кафедрой. Но закон есть закон – реши-
ли в университете и отказали Малкову. 
Он пошел в суд – Вахитовский, а отту- 
да – в Конституционный суд Россий-
ской Федерации. И выступил там, как 
всегда, блестяще, убедительно. Судьи 
Конституционного суда Российской 
Федерации были в недоумении – та-
кого лектора, ученого, педагога – и в 
отставку?! В общем, данное положение 
закона признали не соответствующим 
Конституции Российской Федерации.

Николай Михайлович Кропачев 
вспоминал: вся российская научная об-
щественность следила за этим консти-
туционным процессом. Все ждали: чем 
же кончится дело Малкова? Ведь оно 
касалось многих известных возрастных 
ученых: кто-то уже испытал на себе это 
положение закона и вынужден был ос-
тавить кафедру, а кто-то приближался 
к критическому 65-летнему возрасту. 
И когда состоялось это поистине ис-
торическое для ученого мира решение, 
позволившее сохранить лучшие вузов-
ские кадры, все вспоминали добрым 
словом Виктора Павловича Малкова, 
его смелость и принципиальность, 
решимость отстаивать свое право до  
конца.

И что больше всего поразило  
Н.М. Кропачева – это действия Мал-
кова после решения Конституционного 
суда Российской Федерации. Казалось 
бы, есть решение в твою пользу, можно 
по решению суда победно вернуться на 
кафедру. Но он не стал возвращаться, а 
просто хлопнул дверью и ушел.

Заведующий кафедрой уголовно-
го права и процесса Института эконо-
мики, управления и права (г. Казань) 
Виктор Павлович Малков и сегодня 
продолжает вести активную научную, 
педагогическую и преподавательскую 
деятельность. Его работоспособность 
просто поражает. Сегодня он в Казани, 
а завтра уже в Самаре. Приезжаешь на 
защиту в Екатеринбург – он снова там, 
оппонирует по диссертации. И так все 
время. Нет в России юридических фа-
культетов университетов, юридических 
институтов (я имею в виду государс-
твенных), где бы не бывал в каком-либо 
качестве В.П. Малков.

От лица многочисленных учеников 
поздравляю Виктора Павловича с юби-
леем. Всего, что возможно в научном 
мире, Вы уже давно достигли. Самое 
главное – у Вас есть свое весомое имя и 
непререкаемый авторитет в юридичес-
ком научном мире. Пусть не иссякает 
Ваш банк идей. Мы нуждаемся в Вашей 
помощи, в Ваших советах. Спасибо за 
все!




